

y primeros pobladores de los territorios americanos durante los siglos XVI y XVII. Cuando en la relación geográfica se habla de distancias, será indispensable que siempre se tenga en cuenta la advertencia oportunísima hecha por el autor en uno de sus preludios, a fin de que no podamos atribuir a error lo que fue sólo en él falta de medios para verificar la exactitud de sus mediciones.

Esta descripción geográfica tiene un indiscutible y extraordinario interés desde todos los puntos de vista en que se la examine, por la suma de detalles que suministra y por la precisión de sus noticias, todo lo cual le da un valor único, ya en la descripción de los pequeños poblados que sitúa sobre su itinerario, ya en las escrupulosas estadísticas que nos ofrece sobre población, frutos de la tierra, reales de minas y molinos de beneficio y tráfico de mercaderías; ya en los valiosos datos etnográficos que registra, o bien en la acabada pintura que nos da esa extraordinaria obra de colonización, aprovechados los elementos que al conquistador proporcionaba el en parte sometido y en parte aliado pueblo mexicano.

En este punto las noticias de Mota y Escobar son utilísimas para nosotros, porque nos permiten ir discerniendo poco a poco el complicado mosaico de la ubicación geográfica de nuestros pueblos aborígenes; sin ellas, en efecto, no pasaríamos de una base movediza de hipótesis para explicar la presencia de varios núcleos de población mexicana, aislados en territorios que abundantemente habitan familias de otras razas y otras lenguas.

Es fácil realizar la identificación de muchos de los pueblos y lugares que designa Mota y Escobar, en los casos frecuentes y lamentables, por cierto, de cambios de nombres, porque disponemos de un número importante de publicaciones sobre estadística de Jalisco, Tepic, Colima, Durango, Zacatecas, Chihuahua, Sonora y Sinaloa. De ordinario se advierte que estos cambios se han hecho con posterioridad a la organización de México como país independiente.¹

Cita don Antonio de León Pinelo este manuscrito de Mota Escobar, en su Epítome de la Biblioteca Oriental y Occidental, Náutica y Geográfica (Madrid, 1737-38), en los términos siguientes: "D. Alonso de Mota Escobar, Historia, i Descripción de la Nueva Galicia, sus Ciudades, y Puertos, Indios Tributarios, i de Encomienda, dedicado a don Pedro Fernández de Castro, Marqués de Sarria, MS. fol. en la

1 Paso y Troncoso, Francisco del. — Papeles de Nueva España. Segunda Serie. Geografía y Estadística. Tomo I. Madrid. — 1905.

Escudero, José Agustín de. — Noticias Estadísticas de Sonora y Sinaloa. México, 1879. — Noticias Estadísticas del Estado de Chihuahua. México, 1834. — Noticias Geográficas y Estadísticas del Departamento de Jalisco, reunidas y coordinadas de orden del Gobierno del mismo por la Junta de Seguridad Pública. Guadalajara, 1843. Noticias varias de Nueva Galicia, Intendencia de Guadalajara. Guadalajara, 1878.